



MAISON DE ZADIG

CONFÉRENCE DEBAT du 10 mars 2023, Ferney-Voltaire *PERSONNES EN SOUFFRANCE PSYCHIQUE, CADRE DE VIE, LOGEMENT ET INTÉGRATION SOCIALE*

BREF COMPTE-RENDU

La conférence se proposait d'une part de recueillir les expériences et les témoignages de différents professionnels-tant institutionnels qu'associatifs- et de la société civile, afin de les exploiter pour la mise en place du projet de fonctionnement de la future **résidence accueil** à Ferney-Voltaire, et d'autre part de dynamiser le dialogue avec les autorités publiques afin de sensibiliser les décideurs, au niveau local, aux enjeux que soulève la maladie psychique (Extrait de l'introduction du président de LA MAISON DE ZADIG Marco Marocco) .

A noter un premier succès au-delà de nos attentes : une assistance fournie de près d'une centaine de personnes, dont 10 représentant(e)s d'autorités locales et départementales, et de 15 organisations publiques et privées associatives , tous et toutes conviés à devenir des partenaires actifs dans l'accompagnement de la future résidence accueil.

Les expériences et les témoignages recueillis nous ont apporté un regard critique sur l'évolution des pratiques psychiatriques, et notamment sur le mouvement de désinstitutionnalisation, où, comme l'a noté le Dr Vignaga, l'accompagnement psychosocial a trop souvent fait défaut. De fait les dispositifs inclusifs sont encore notoirement insuffisants, a-t-il été constaté unanimement . A retenir que de tels lieux de vie inclusifs valorisant l'épanouissement des patients dans le respect de leur individualité doivent être les garants de l'intégration dans le tissu social pour que « la greffe prenne » – selon l'expression du Dr Bouland , autre intervenant à la Conférence. Le concept de psychiatrie citoyenne mis en œuvre dans le cadre du réseau de l'association « Les Invités au Festin » présenté par le Dr. Marie-Noelle Besançon qui nous accompagne déjà, nous invite à déstigmatiser la maladie psychique.

Le deuxième volet sur lequel nous sommes invités à poursuivre nos efforts concerne la sensibilisation et la responsabilité de nos élus en matière de décisions programmatiques et leurs conséquences financières, au niveau tant de la construction d'établissements adaptés que des moyens à accorder au monde professionnel et associatif concerné. Il nous a été recommandé de passer dès maintenant des accords de partenariat avec les services concernés : SAMS AH (Service d'accompagnement Médico-social pour Adultes Handicapés) de Bourg en Bresse, et SAVS (Service d'accompagnement à la vie sociale) et de recourir aux associations d'entraide mutuelle , tous devant contribuer, avec le bailleur social Alfa3Aa,

à la formulation du Projet social de gestion et de fonctionnement de la future résidence accueil à Ferney-Voltaire.